

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1897

Lunes 7 de Junio

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## NOTICIAS

### De la capital:

Dos carruajes que ayer tarde iban en dirección opuesta por la carretera de Sóller chocaron uno contra otro, resultando ambos con varios desperfectos, si bien de poca importancia.

Uno de los conductores recibió un pequeño rasguño en una mano.

A pesar del mal cariz que presentaba el tiempo en la madrugada de ayer, se despejó el cielo á eso de las siete, luciendo todo el día un hermoso sol, que llegó á hacerse molesto y pesado.

El calor no hay para qué decir que fué sofocante hasta las últimas horas de la tarde, en que se inició una pequeña corriente de aire, que hizo refrescar algún tanto la atmósfera.

Ayer tarde varios grupos de muchachos estaban jugando á los prohibidos dentro del foso de la muralla junto á la puerta de San Antonio.

Sería conveniente que la policía procurara impedir que los referidos muchachos sigan inclinándose á tal vicio, imponiéndoles fuertes correctivos.

Anoche ocurrió una reyerta entre varios mozalbetes en la calle de San Pedro, los cuales de las palabras pasaron á los hechos, resultando uno de los contendientes con varias leves contusiones en la cara.

El señor Alcalde castigó anteayer con una multa de 5 pesetas á un sujeto que había promovido un fuerte alboroto en la calle de la Marina.

En la plaza Mayor están ya montadas algunos postes de hierro, con sus correspondientes armazones, para el cobertizo del nuevo tinglado.

A juzgar por la rapidez con que se están efectuando los trabajos, es de suponer que en breve tiempo se verán terminadas las obras.

Hoy á las ocho de la mañana continuarán en el Instituto Balear los exámenes de Geografía (primer curso) y á las cuatro de la tarde comenzarán los del segundo curso de la misma asignatura. El tribunal está compuesto por los Sres. D. Francisco Manuel de los Herreros, D. Magin Verdaguier y D. Juan Llopis.

También comenzarán los exámenes de Aritmética y Álgebra ante el tribunal formado por los Sres. don Joaquín Bofia, D. Antonio Mestres y don Jaime Domenech.

Se halla poco menos que intransitable el trozo de camino de Ronda comprendido entre las puertas de San Antonio y Pintada.

A las primeras horas de la mañana de ayer se hicieron á la mar, con rumbo á poniente, los buques de la escuadra inglesa que desde el jueves último estaban fondeados en nuestra bahía.

Según noticias nuestras se dirijieron á Almería.

Llamamos la atención de la Alcaldía acerca de lo insuficiente que resulta en días de lluvia la cloaca de la calle del Socorro, frente á las Factorías Militares de esta plaza, pues no puede recoger toda el agua que de las calles afluentes van á pararen á aquel sitio; quedando, como es consiguiente, por completo inundada la calle, y teniendo las casas vecinas que cerrar sus puertas afin de que el agua no las inunde también.

A las seis de esta mañana ha salido de este puerto el vaporcito *Cabrera* con rumbo á la isla de su nombre.

Esta tarde varias bandas de música recorrerán las calles del barrio de la Alfarería, con objeto de proceder á la colocación de banderas anunciadoras de la fiesta callejera que el domingo próximo se proponen celebrar los vecinos de dicho barrio, en honor de la Santísima Trinidad.

A juzgar por los preparativos que se están haciendo y el entusiasmo que reina entre los mayordomos, es de esperar que resulten lucidísimos dichos festejos.

Por los dependientes del resguardo de consumos de la puerta de San An-

tonio fueron decomisados varios objetos llenos de vino y alcohol que intentaban algunos individuos introducir fraudulentamente en esta ciudad.

Como anunciamos el sábado se celebró en la iglesia de San Majín la fiesta solemne que todos los años la obrería y cofradía del Santo Cristo de los navegantes dedica al Redentor.

Por la mañana se celebraron los oficios divinos que resultaron espléndidos.

Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el elocuente orador sagrado don Andrés Servera, quien con fácil palabra ensalzó las glorias del Santo Cristo de los Navegantes en honor del cual se celebraba la fiesta.

Por la tarde á las seis y media fué llevada procesionalmente la venerada imagen del Redentor, recorriendo las principales calles y plazas del arrabal.

A dicho acto asistió un pelotón de soldados de infantería que daba escolta á la expresada imagen.

Durante la madrugada de ayer fondeó frente á Portopí el bergantín de guerra italiano *Palinuro*, escuela de guardias marinas, procedente de Gibraltar, con escala en Málaga.

Ayer á las seis y media fondeó en nuestro puerto el vapor *Lulio*, procedente del de Marsella, conduciendo algunos pasajeros y variada carga.

A las siete y media salió con destino á Almería el crucero inglés de primera clase *Hebe*, con objeto de incorporarse á la escuadra.

### Teatro

Como á la hora de empezar la función había poquísima gente, se suspendió en el Circo la función que debía celebrarse por la tarde, y por la noche se representó con un lleno hasta los topes la zarzuela en cuatro actos *El milagro de la Virgen*. Los artistas que tomaron parte en su ejecución estuvieron muy acertados, siendo muy aplaudidos en varias ocasiones. Hay que hacer especial mención de la segunda tiple señorita Soler y del bajo señor Rosselli, quienes demostraron ampliamente cuánto valen y lo mucho que se puede esperar de ellos.

Ya la noche anterior, en *El reloj de Lucerna*, había quedado el señor Rosselli soberbiamente, á la altura de sus facultades, y el público, que á veces peca de olvidadizo, lo aplaudió como se aplaude á un principiante, con una indiferencia inexplicable. Así es que las frecuentes llamadas á escena, la ovación que le tributó en *El milagro de la Virgen* fué para él un verdadero triunfo, por lo cual le felicitamos.

Esta noche se pondrá en escena *La Bruja*, una obra que tiene bien ensayada toda la compañía.

### Recuerdos mallorquines

7 de Junio

1896

En la Santa Iglesia Catedral se celebraron á las diez y media de la mañana solemnes funerales en sufragio de las víctimas de un atentado anarquista en Barcelona.

El acto resultó todo lo espléndido y suntuoso que era necesario para demostrar el profundo disgusto que Palma sentía ante la inmensa desgracia que azotó á nuestros hermanos de la industrial Cataluña.

Entre el coro y el altar mayor se levantó un severo túmulo, de dos cuerpos, rodeado profusamente por gruesos blandones.

En los paños negros que rodeaban el túmulo se leía en letras blancas: «Sufragio para las víctimas de la catástrofe de Barcelona: 7 Junio 1896, R. I. P.»

Ofició el conónigo Sr. Ferrer, y el padre Viñas escolapio, pronunció después de los Santos oficios una sentidísima oración fúnebre. Combatió el anarquismo, atribuyendo su origen al descreimiento y ateísmo de aquellos tiempos y á las excesivas libertades de que disfrutaba el pueblo, añadiendo que otra cosa sería si se tuviera más fe hicieran observar mejor los preceptos de la religión cristiana. Terminó su hermosa oración pintando con todos sus horrosos detalles de la catástrofe de Barcelona.

Asistieron á los funerales todas las corporaciones y autoridades: el gobernador interino Sr. Rius, capitán general interino Sr. Sáenz de Miera, el alcalde Sr. Saló, los concejales Sres. Sureda, Planas, Casasnovas y Piña, el presidente de la Diputación Provincial Sr. Rosselló, y el diputado Sr. Estela, el delegado y Administrador de Hacienda Sres. Semir y Flores, el comandante de Marina Sr. Carlier y otros muchos elementos oficiales.

La concurrencia fué numerosa, resultando el acto una verdadera prueba de adhesión al duelo de Barcelona.

### TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

#### Defunción.—La crisis

Barcelona 7 á las 12 m.

Ha fallecido el notable escritor mallorquín Don Mariano Aguiló.

Los periódicos le dedican artículos necrológicos muy sentidos.

La noticia de la resolución de la crisis ha causado en esta población idéntica indiferencia que produjo el plantamiento.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

#### Solución

Madrid 6 á las 1'35 t.

(Urgente)

La Reina ha ratificado los poderes al señor Cánovas para resolver los problemas pendientes.

El gabinete continuará en la misma forma.

Esta tarde se celebrará Consejo de ministros.

#### Impresiones.—La "Gaceta,"

Madrid 6 á las 1'50 t.

Siguen las mismas impresiones acerca de la solución de la crisis. Lo único que se asegura es que se sabrá á las dos de la tarde.

La *Gaceta* publica varios reales decretos suprimiendo otros tantos ayuntamientos.

#### Conferencia del señor Cánovas

Madrid 6 á las 2 t.

El señor Cánovas ha celebrado una larga conferencia con la Reina. Esta le dió cuenta de las entrevistas que ha celebrado estos días y le encareció la necesidad de dar solución urgente á los problemas pendientes, y le ratificó los poderes para la formación del nuevo gabinete.

Se ignora si el Consejo se celebrará en la Huerta ó en la Presidencia.

En él se tratará principalmente de los asuntos de Cuba.

Preguntado por los periodistas acerca de cuándo reuniría las Cortes, contestó que es innecesario por ahora por estar aprobados todos los asuntos urgentes.

#### Declaraciones del señor Sagasta

Madrid 6 á las 5 t.

El señor Sagasta ha declarado que ahora no había pedido el poder como lo pidió cuando trató de implantar el sufragio universal.

Ahora—añadió—se trata de terminar la guerra de Cuba, siendo imposible fijar un plazo determinado para su término.

Dijo además que en cualquier circunstancia estarán los liberales al servicio de la Patria y del Trono.

#### De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 6 á las 5'00 t.

5'10

Un telegrama oficial de Cuba

da cuenta de varios encuentros en los cuales matamos á 30 insurrectos y destruimos dos prefecturas.

Las tropas resultaron con un muerto y 12 heridos.

Se han presentado á indulto 44 rebeldes.

Otro telegrama oficial asegura que en Veguitas encontramos al grupo que capitanea Quintín Banderas, matándole á dos jefes. En resumen se le hicieron 55 muertos y 4 prisioneros.

Se presentaron á indulto 71 rebeldes.

Las tropas recogieron á 349 personas, 92 de ellas con armas, y 58 caballos.

Por una equivocación se atacaron los regimientos de Garella y Sevilla, resultando el primero con 4 muertos y segundo con 3.

Máximo Gómez huye con pequeños grupos y es difícil obligarle á combatir.

#### Despacho oficial

Madrid 6 á las 5'15 t.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Weyler dando cuenta de varios encuentros favorables á nuestras armas.

La tropa se mueve á pesar del temporal.

Después de varios reconocimientos en las Villas encontróse á un grupo perteneciente á la partida de Máximo Gómez, matándole á Quico Rojas y á un titulado capitán, ambos de la escolta del primer cabecilla citado.

#### "El Correo,"

Madrid 6 á las 7'30 t.

*El Correo* de esta noche publica las declaraciones que hizo el señor Sagasta á S. M. la Reina antes de solucionarse la crisis.

En ellas niega dicho periódico que aconsejara á la Reina cosas contrarias á las que manifestó á los periodistas.

#### Consejo de Ministros

Madrid 6 á las 8 n.

En el Consejo de Ministros que acaba de celebrarse en la Huerta, el señor Cánovas expuso las manifestaciones que le hizo S. M. la Reina de las opiniones consultadas estos días, añadiendo que había tenido por conveniente ratificarle los poderes.

Los ministros no hicieron objeción alguna.

Un ministro decía al salir de la Huerta, recordando la frase de Fray Luis de León:—Decíamos ayer...

No se ha hablado nada referente al relevo del general Weyler.

El señor Cánovas leyó un telegrama de Washington comunicando buenas impresiones acerca de la cuestión de Cuba.

#### El "Heraldo"

Madrid 6 á las 9'45 n.

El *Heraldo* indica la conveniencia de que se reúnan los exministros liberales, para que una vez conocidos los detalles de la entrevista celebrada por el señor Sagasta con la Reina, adopten una determinación en consonancia con la situación que ha creado un partido cuyo concurso se considera innecesario.

Añade que es preciso que se explique el proceso de la crisis. No basta que el señor Cánova-

vas diga que se le ha ratificado omnimoda confianza; es preciso que se sepa si la solución de la crisis, como dicen los ministeriales, ha obedecido á que nadie quiere ir de capitán general á Cuba si no se lo ordena el Gobierno.

#### "La Correspondencia,"

Madrid 6 á las 9'45 n.

*La Correspondencia* dice que ahora se iniciará para el ministerio la época de las grandes rectificaciones y de los grandes luchas, lo cual destruye á los partidos más robustos.

#### Desgracias

Madrid 6 á las 10'10 n.

Viena.—Han ocurrido terribles inundaciones en la Transilvania, quedando destruidos algunos pueblos.

Numerosas familias se hallan sin hogar.

Las pérdidas materiales son enormes.

París.—En Voison, departamento de Isere, ha descargado una tromba de agua, arrastrando varias casas y fábricas.

Las pérdidas materiales ascienden á diez millones de francos.

Unos cuatrocientos obreros quedaron sin trabajo.

#### Manifestaciones del Sr. Cánovas

Madrid 6 á las 10'15 n.

El señor Cánovas ha dicho que las indicaciones del general Weyler sobre la rectificación del censo obedecen á la imposibilidad de practicarlo á causa de las variaciones que ha sufrido la población con la concentración de los campesinos pacíficos y la variación de residencia de muchos vecinos.

Ha añadido que algunas de estas disposiciones pueden contrariar á algún partido político de la isla, pero el general Weyler aplicará las reformas sin tener consideraciones á ningún partido afin de imprimirlas carácter de imparcialidad.

El Gobierno contestará en breve al general Weyler, exponiéndole su criterio.

#### Liberales y silvelistas

Madrid 6 á las 10'30 n.

Los liberales; según la prensa, creen que ha llegado el momento de dirigirse á la opinión pública, doliéndose de que se crea que el señor Sagasta no es el primer sorprendido en la resolución de la crisis.

Los silvelistas se muestran muy contrariados y aducen que nada ganaban con la subida de los liberales, estimando que esta manera de solucionar la crisis ocasionará graves quebrantos á los intereses nacionales.

#### Los romeristas

Madrid 6 á las 10'40 n.

Los romeristas se muestran descontentos de la manera como se ha solucionado la crisis.

Esperaban una modificación del Gabinete. La continuación de los mismos ministros provocará situaciones difíciles, para resolver las cuales no tienen fuerza ni prestigio.

Creen que la vida de este ministerio será breve.

La masa indiferente censura por igual á Sagasta y á Cánovas, suponiéndoles que han procedido de acuerdo.

#### Manifestaciones del señor Sagasta.

Madrid 7 á las 2'20 m.

El señor Sagasta ha declarado ante un periodista lo siguiente:

La solución de la crisis me ha sorprendido muchísimo, tanto que no sé si atribuirla al rumor de haber ocurrido un conflicto de orden público en la Habana.

En la entrevista que celebré con la Reina, me ocupé solamente de censurar al Gobierno, manifestando que es el único responsable de cuanto ocurre en Cuba.

Las declaraciones que hice ante las minorías, resultan pálidas comparadas con lo que dije á la Reina. Ignoro si los correligionarios harán que vayamos más allá

de los límites actuales respecto á la decisión de la corona.

#### Conversaciones.- Acuerdo

Madrid 7 á las 2 m.

El Círculo Liberal se ha visto sumamente concurrido.

Las conversaciones sobre el resultado de la crisis han sido animadíssimas.

Muchos lo consideran como producto del inmenso amor propio del señor Cánovas.

Se habló de la conveniencia de que el partido demuestre vitalidad, para merecer la confianza del país.

Después de varias protestas se acordó que los socios suscriban una moción dirigida al presidente del comité provincial, para que, con acuerdo del señor Sagasta, se reúnan las minorías, para decidir la conducta que deben seguir.

#### Los liberales

Madrid 7 á las 2'20 m.

Algunos liberales excitados insisten en que el señor Sagasta, apesar de las declaraciones que ya se conocen, las haga solemnemente, para demostrar que no ha procedido de acuerdo con el señor Cánovas.

Muchos están decididos, si no se satisface á la opinión pública, á desertar del partido.

Aumenta la marejada.

Mencheta.

#### Oficinas públicas

Don Juan Mir, Recaudador de Contribuciones de la 1.<sup>a</sup> Zona del partido judicial de Palma (Capital).

HAGO SABER: Que habiendo terminado el día 31 del mes de Mayo el primer plazo de recaudación voluntaria de las contribuciones sobre riqueza rústica y pecuaria, edificio y solares, industrial y de carruajes de lujo del actual 4.<sup>o</sup> trimestre y señalado por el señor Tesorero de Hacienda de esta

provincia un nuevo plazo de diez días, contados desde el día 1.<sup>o</sup> al 10 del actual en los cuales los señores contribuyentes pueden hacer efectivas sus cuotas sin recargo en esta Oficina de recaudación.

En su virtud el que suscribe invita á los señores contribuyentes de esta Capital y su término, que en el día de hoy se encuentren en descubierto, se presenten á esta Oficina en los citados diez primeros días del mes actual á retirar sus recibos, advirtiendo que el día 6 aunque festivo estará abierta la Recaudación.

Igualmente se dirige y ruega á los de la Capital que involuntariamente se les haya dejado de hacer el domicilio lo hagan presente á esta Recaudación, y se les verificará si así lo desean.

Todo lo cual se hace público para noticia de los señores Contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 1.<sup>o</sup> de Junio de 1897.—Juan Mir.

GAFAS Y LENTES, *Cristal de Roca* y demás clases.—Se componen los usados.—A precios reducidos.—Bros-sa, 25.

#### Sociedades y Corporaciones Caja de Ahorros y Monte de Piedad de los Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 14 del corriente y siguientes necesarios de 5 á 9 de la noche y en la Sala de Ventas de esta Asociación, Sol 19, se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Junio de 1896.

Hasta el día 12 del mismo á las 9 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 3 Junio de 1897.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

#### Teatro-Circo Balear

Función para hoy lunes

Despedida de la Compañía

La zarzuela en tres actos, titulada:

LA BRUJA

A las nueve en punto

Entrada general, 0'50 pesetas

Medias entradas, 0'35 id.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner.